
DISCOURS PRONONCE AU MARIAGE COUTUMIER JESSICA - ALAIN. KINSHASA 28 JUILLET 2012  

Kipazula Kitengie, ne pâshi. 

Basongie badianôo, 

Badiano kabidiee, 

Puis en kitetela………… 

Honorables Présidents 

Honorables Députés et Sénateurs, 

Mesdames et Messieurs, 

Chers Parents, 

Biens Aimés TOUS, 

Quelle que soit la longueur de la nuit, le soleil finit toujours par se lever! 

J'ai le privilège, le grand privilège, le très grand privilège, le plus grand privilège de m'adresser à cette 

Assemblée de Dieu, réunie en ce lieu pour célébrer l'union entre Alain et Jessica. 

Il n'y a pas de plus grande joie que celle qu'on n'attend pas a dit Sophocle. 

 

Les personnes qui ont de la valeur sont les plus conscientes de la valeur des autres, selon Malcolm S. 

Forbes.  

C'est au nom de ce principe que vous vous êtes tous déplacés pour célébrer l'union de Alain et Jessica aux 

yeux de Dieu, des ancêtres et des familles. 

 

Merci et soyez tous les bienvenus. Faites comme chez vous. 

 

Tout d'abord, je tiens à féliciter nos enfants qui se sont engagés dans la voix de la sagesse.  

Ils honorent papa, maman, les parents, les familles et toute la communauté. 

Oui, chaque parent, quelle que soit sa situation, se réjouit lorsque sa fille, son fils, se marie. 

Mariage si. Union pour la vie, oui. 

Ce qui prime pour nous parents, c'est que  la pérennité de l'institution qu'est le mariage, s'applique à chaque 

cas de nos enfants. Se marier non pas pour un temps, mais pour toujours doit être le leitmotiv.  

Ce n'est pas le lieu, le nombre des invités, l'abondance de la nourriture et des boissons, bref, l'éclat qui font 

le mariage. Rassurez-vous, il y en a ce soir…. 

Trêve de plaisanterie, le moment est solennel.  

Toutes nos prières, toute notre synergie, doivent aller dans le sens de dire "unis aujourd'hui, liés pour 

toujours". 

Voilà pourquoi, au nom de ce toujours, je me réjouis pour les parents, je ne les félicite pas mais je tire mon 

chapeau respectueusement. Car, l'événement que nous vivons aujourd'hui, celui qui comble de joie les 

familles des mariés, est avant tout, l'affaire d'Alain et Jessica. 
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Nous, nous ne sommes que les encadreurs à la fois proches et à la fois lointains. 

Mes enfants, maintenant, je vais vous donner le secret de la pérennité du mariage: Monsieur Alain, et vous 

ma fille, Madame Jessica : "Recherchez et découvrez ce que votre conjoint  aime et accrochez-vous-y".  

Ainsi votre maison, sera ce temple de la Tolérance, de la Concorde, de la Paix et de l'Union. 

On ne transforme pas les autres en blessant leur amour-propre. DALE CARNEGIE 

 

Car le but de nos conseils présents et à venir, à nos enfants, ce n'est de nous substituer à leur libre-examen. 

Leur unique but est de faire pénétrer dans l'esprit et le cœur de nos biens aimés enfants, le sentiment des 

devoirs nouveaux qui s’imposent à eux dans le cadre de la vie conjugale, en leur faisant mieux comprendre 

ces devoirs par le truchement de notre expérience. 

La grande loi d'Amour qui domine la nature entière, crée les affinités entre les individus comme entre les 

nations; elle est le régulateur souverain de la vie des humains, qu'elle rend aptes à travailler en commun au 

perfectionnement intellectuel et moral, comme au mieux-être des générations futures. 

Elle est la base immuable de la de la Tolérance, de la Concorde, de la Paix et de l'Union au sein du couple 

et pourquoi pas, de Fraternité et de la Solidarité, entre mari et femme que vous êtes depuis le 26 juillet 

2012.  

Dans le mariage, l'amour doit se consolider, se fortifier après les premiers élans du cœur et des sens, en se 

reportant sur les enfants, en veillant à leur éducation, en formant leur esprit et leur cœur. 

Plus tard, au déclin de la vie, l'amour devient l'amitié affectueuse, profonde en laquelle les souvenirs de 

jeunesse font oublier les injures des ans. 

Il se transforme en un sentiment plus pur, plus indestructible encore, on se retrouve alors en ses 

descendants, qui renouent la chaîne d'un passé d’où renaît l'avenir. 

Mon fils, ma fille, est comme une calebasse qui possède la pureté, tout au long de son utilisation, ainsi doit 

être et demeurer votre amour commun. 

Mais elle en a aussi la fragilité. 

Que ce symbole, celui de la calebasse, vous rappelle que cet amour a besoin de soins attentifs et constants. 

Le jour où, par imprudence ou négligence, on le laisse se briser, il ne peut plus revivre réellement, pas plus 

que ne peuvent se réunir de nouveau les fragments de cette calebasse si elle venait à tomber sur le sol. 

Promettez-vous de faire tous vos efforts pour que se réalise cette union idéale dont vous venez 

d’entendre énoncer les principes directeurs, qui sont celles de nos Traditions Ancestrales? 

Alain et Jessica, dites ici solennellement, que vous le promettez……. 

Au fait, qu'est-ce que des jeunes mariés ? Ce sont deux nouveau-nés. 

"Entre deux individus, l'harmonie n'est jamais donnée, elle doit indéfiniment se conquérir." Simone DE 

BEAUVOIR 
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Ne jamais recenser ce que votre conjoint n'aime pas. Ne rien faire qui puisse compromettre l'harmonie. Fais 

ce que l'autre aime et seulement cela. Ne cherche pas à le contrarier. La maison conjugale n'est pas un 

maquis, où à tout bout de champ, on ne rêve qu'à tendre des embuscades à l'autre. 

Mes chers enfants, Aimer un être, c'est le rendre transparent. 

Votre meilleur ami à partir d'aujourd'hui Alain, c'est Jessica. Votre meilleur ami désormais Jessica, c'est 

Alain. 

Union dans la détermination:  

Tommy Lasorda a dit : La différence entre l'impossible et le possible réside dans la détermination. 

Et aussi, l'amitié, le mariage est la communauté des secrets.  

 

Et Léonard de Vinci de renchérir: 

"Tout obstacle renforce la détermination. Celui qui s'est fixé un but n'en change pas. " 

 

Celui qui n'ose pas regarder le soleil en face ne sera jamais une étoile, j'ai cité William Blake 

 

Jessica, il est évident que votre famille naturelle c'est nous, mais depuis le 26 juillet, tu fais partie de ton 

autre famille, ta nouvelle famille: celle des OSUMBA. Tenez-le pour dit. 

Cher beau-fils Alain, en Afrique, on n'épouse pas une femme, mais une famille. Alain, regardez-nous! 

Kipazula: Nantshinyi epata. En clair, je veux dire: "chef nabangi yo". 

Mbuta muntu, dites ou faites dire une prière pour bénir les jeunes mariés, pour bénir cette Assemblée, pour 

faire descendre l'Esprit-Saint de Dieu en ces lieux. Bref, une bénédiction à la Salle et à la Cité. 

Avant cela je vais poser une question, à tous les participants. 

Un.-: d'abord à tous les enfants ici présents: "Quel est le métier le plus ingrat du monde"? 

Deux.- : les enfants votre réponse à haute voix:-------- 

Trois.-: ensuite à tous les parents: "Quel est le métier le plus ingrat du monde"? 

Quatre.-: votre réponse à vous les parents, dites-le à haute et intelligible voix:---------------- 

Cinq.-: cette question n'est pas de moi, elle a été concoctée Mweshimiwa Mukubwa wa Bakubwa, j'ai cité, 

Kitenge Yesu. Il la posa pour la première fois à ses enfants à Bruxelles en  1998. 

Six.-: le métier le plus ingrat du monde? C'est celui de, je dis bien de. C'est celui de Parent. 

Ba parents oyé! 

Ba parent oyé! 

Avant de clôturer pour ma part, voici quelques maximes de la vie. Je m'empresse de le faire maintenant car 

après le Vieux, plus personne ne parle conformément au principe traditionnel sacro-saint dont il est 

détenteur suivant une fatwa ou décret ancestral, je cite: Kipazula abwelâa mianda kuibedi kua bantu bwoso 

talanga tabwelele muntu shi ngumune ta kwakula. C'est en langage ésotérique. Mais en clair: "Rome a dit, 

la cause est entendue". 
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Alain et Jessica: N'imitez rien ni personne. Un lion qui copie un lion devient un singe. 

La haine, c'est l'hiver du cœur. 

La patience est l'échelle des philosophes, l'humilité la porte de leur jardin. 

Le monde entier, fût-il ligué contre toi, ne peut te faire le quart du mal que tu te fais à toi-même. (Proverbe 

turc) 

Jessica, dans la famille comme dans la vie, il n'y a qu'une morale : vaincre tous les obstacles qui nous 

empêchent de nous surpasser. 

Jessica: à ta naissance, nous t'avions dit : Vise toujours la lune, même si tu rates, tu atterriras parmi les 

étoiles. 

Pour toi Alain: "C'est pendant l'orage qu'on connaît le pilote." SÉNÈQUE 

Ceci pour vous deux: " Dieu a fait l'aliment; Le diable, l'assaisonnement. "  James JOYCE 

Ceci uniquement pour toi Alain, ne va jamais en Sicile: "En Sicile, les femmes sont plus dangereuses que 

les coups de fusils." Francis FORD COPPOLA 

Alain et Jessica, entreprenez l'impossible quand il le faut, "Entreprenez l'impossible, l'impossible fera le 

reste, a dit François CARIÈS 

Il vous arrivera parfois de commettre des erreurs, mais les erreurs sont les portes de la découverte, affirme 

James JOYCE. 

Essayez, et asseyez toujours car,  le seul vrai échec dans la vie est lorsque qu'on arrête d'essayer. 

Car, par ailleurs, La différence entre le possible et l’impossible, c’est la volonté (T. Lasorda) 

En vérité, le chemin importe peu, la volonté d'arriver suffit à tout. Albert camus 

Alain et Jessica, mes enfants chéris: LA VALEUR D'UNE PERSONNE SE MESURE AU BONHEUR 

QU'ELLE DONNE AUX AUTRES. 

Nous vous souhaitons beaucoup de bonheur. Avec Dieu 

Je parle peut-être un peu trop, mais: "Qui parle sème, qui écoute récolte", dit une Sagesse persane. 

 

Une petite blague pour terminer enfin: il y a deux jours lors de la remise de la dot, la maman taquine le 

Vieux en ces termes: Vieux Bal, dans quelques mois, encore grand père? Il répond à la maman: "Être 

grand-père ne m'ennuie pas du tout.  Ce qui m'ennuie c'est d'être marié à une grand-mère. " 

Je les connais et les pratiques tous deux depuis des siècles, l'humour est le mortier de leur amour.  

Eux, ce n'est pas Monsieur et Madame, c'est copain-copain.  

Exemple à suivre, n'est-ce pas, mes enfants.  

Kipazula, à toi, nul ne donne la parole, tu la prends, la voici. 

http://www.evene.fr/citations/mot.php?mot=morale
http://www.evene.fr/citations/mot.php?mot=tous
http://www.evene.fr/citations/mot.php?mot=obstacles
http://www.evene.fr/citations/mot.php?mot=empechent
http://www.evene.fr/citations/mot.php?mot=verite
http://www.evene.fr/citations/mot.php?mot=chemin
http://www.evene.fr/citations/mot.php?mot=importe
http://www.evene.fr/citations/mot.php?mot=peu
http://www.evene.fr/citations/mot.php?mot=volonte
http://www.evene.fr/citations/mot.php?mot=arriver
http://www.evene.fr/citations/mot.php?mot=suffit
http://www.evene.fr/citations/mot.php?mot=tout
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Il m'a dit sèchement, pas de discours. J'ai transgressé.  

Je pense pour ma part et toute la famille avec moi, car un événement comme celui-ci vaut plus qu'un simple 

discours. Voilà pourquoi j'ai préparé ces quelques mots à la sauvette, mais que je viens de dire 

solennellement et il m'approuve d'un geste de la tête.  

Car le chevalier de mon grand-frère n'aime ni les honneurs, encore moins les félicitations.  

Dans sa principauté de NGIE au Kasaï-Oriental, on dit de lui qu'il est trop grand pour la gloire et les éloges. 

Ce n'est pas étonnant de la part de celui qui a pour devise: "Humilité, Dignité, Réflexion". 

A ce propos, retenez mes enfants, cette citation de lui: "l'Humilié est l'Antichambre de toutes les Vertus". 

En effet, mes enfants: L’Amour et l’ego parlent des langues différentes. 

N'ai-je pas tout dit? Merci de tout cœur! 

  

 

                                                                                              Dit par le Sénateur TSHIMBOMBO MUKUNA 

 

 


